

PRESENTACIÓN

PRESENTATION

CARLOTA SOLÉ PUIG carlota.Sole@uab.cat
Universidad Autónoma de Barcelona. España

El monográfico que edita Jordi Garreta sobre los procesos de génesis y desarrollo del asociacionismo entre inmigrantes de origen africano, la estructura, funciones, necesidades e imágenes de las asociaciones, el grado de reconocimiento y utilidad atribuidos al asociacionismo, entre otros; cubre un aspecto fundamental en el proceso de integración sociocultural de los inmigrantes: el asociacionismo como expresión y vía de participación política y social en la sociedad receptora y mecanismo de mantenimiento de la conexión con el lugar de origen. Es sabido que una de las políticas de integración de la inmigración extracomunitaria en la sociedad receptora, aparte la participación en sus instituciones presentes y activas, es el asociacionismo. Éste puede ser étnico o mixto según la participación de población exclusivamente autóctona o no-autóctona, o bien, de ambas. En general, el asociacionismo mixto es el más frecuente por cuanto procura redes de ayuda y apoyo (información, contactos, direcciones de expertos en leyes, etc.) a los inmigrantes a la hora de afrontar los problemas burocráticos de su inserción en el mercado de trabajo y residencia en el país de destino (permisos de trabajo y de residencia). Además, el asociacionismo genera espacios para reivindicar sus derechos como futuros ciudadanos, una vez han obtenido la nacionalidad del Estado-nación que los acoge, o bien, como ciudadanos de hecho, en tanto que residentes a largo plazo en la sociedad receptora. Obtener la doble nacionalidad o bien el reconocimiento de la ciudadanía de hecho, por residencia más que por nacionalidad, deviene un objetivo claro y preciso para la gran mayoría de los inmigrantes que desean permanecer un período largo de tiempo en la sociedad receptora y proyectan en los hijos su voluntad de integrarse social y culturalmente. Incorporarse al tejido asociativo ya existente, enriqueciéndolo con nuevas iniciativas de asociaciones de tipo cultural, educativo, de ocio, etc., supone un paso crucial en el proceso de integración sociocultural en el camino hacia la consecución de la cohesión social de la sociedad en la que conviven autóctonos e inmigrantes.

Por otro lado, insertarse en el tejido asociativo y crear nuevas asociaciones étnico-culturales permite a los inmigrantes, en muchos casos, seguir vinculados a sus respectivos países de origen, a fin de mantener y facilitar las relaciones con sus parientes, con las instituciones y organismos de su lugar de origen. Ello refuerza el transnacionalismo como fenómeno actualmente vinculado estrechamente a las migraciones, desde la existencia y expansión de las nuevas tecnologías de la comunicación y el transporte. Se refuerzan las redes sociales, factor clave para el acceso al mercado laboral, para

emprender proyectos empresariales, para intercambiar valores y pautas de conducta entre la sociedad de origen y la de destino. En suma, para contribuir a la modernización de las sociedades emisoras de personas en el mundo globalizado del momento actual. Los migrantes siguen siendo el factor de producción (como factor trabajo) tan móvil como otros factores de producción (capital, conocimiento).

Conocer una nueva realidad social por el hecho de haber emigrado implica un conocimiento y percepción sobre relaciones sociales desconocidas o poco practicadas (por el contacto con instituciones como los sindicatos o partidos políticos de la sociedad de acogida) que puede redundar en la ampliación y reforzamiento de las redes de solidaridad en el seno de un colectivo de inmigrantes y/o con otros colectivos étnicos. Ello de nuevo contribuye a potenciar la cohesión social, garantía de una convivencia pacífica y eficiente, orientada hacia el bienestar común.

Este monográfico incluye ocho artículos que describen la situación y las estructuras asociativas de inmigrantes africanos en tres Comunidades Autónomas de España, poniendo el énfasis en la construcción de cohesión social y convivencia. Más específicamente se presenta la influencia la formación, el componente religioso y la mediación intercultural en las asociaciones de inmigrantes africanos. Especial atención requiere la reflexión sobre las diferencias de género en la formación y desarrollo del tejido asociativo étnico. Las mujeres inmigrantes juegan un papel crucial en la transmisión de valores y prácticas asociativas a sus descendientes y ascendentes. Del ámbito privado de la familia y el hogar esta transmisión fluye en aras del objetivo último, a saber, una mejor convivencia entre unos y otros y una cohesión social más fuerte de la sociedad receptora. Este texto es de obligada referencia, estudio y consulta para todos aquellos interesados en ese objetivo último y en el conocimiento de la realidad social.

CARLOTA SOLÉ PUIG es catedrática de sociología de la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB) Desde 1989 dirige el Grup d' Estudis d' Immigració i Minories Ètniques (GEDIME) y desde 2009 es directora del Centro (interdisciplinario) d' Estudis i Recerca en Migracions de la UAB (CER-Migracions-UAB). Ha publicado treinta y nueve libros. Ha compilado once volúmenes monográficos de revistas europeas y españolas y ha publicado cerca de doscientos artículos y capítulos en revistas y libros españoles y extranjeros, sobre los temas de su especialización: modernización, migraciones y corporatismo. Ha dirigido veinticuatro tesis doctorales. En 1990 recibió el Premio Nacional de Sociología y Ciencia Política por el CIS y en 1995 le fue concedido el Mary Parker Follett Award de la American Political Science Association.

RECIBIDO: 05/06/2013

ACEPTADO: 05/06/2013